

EL FARO DE CEUTA

AÑO V.-NUMERO 1.113

DIARIO REGIONAL DE LA MAÑANA DE INFORMACION GENERAL

Miércoles, 18 de Mayo de 1938

Se ha conquistado por nuestras fuerzas el pueblo de Mosqueruela También se han ocupado otras importantes alturas, causándose gran número de bajas a los rojos

Cuartel General del Generalísimo

Parte oficial de guerra

Salamanca.—Noticias recibidas hasta las veinte horas del día 17 de Mayo de 1938.
En el frente de Teruel, sector de Mosqueruela, el enemigo contraatacó nuestras posiciones, siendo rechazado brillantemente y sufriendo durísimo castigo, principalmente en la de Milano Segundo.

A pesar de ello y del gran temporal reinante, continuó nuestro avance, ocupándose y rebasándose la Ermita de San Antonio, el pueblo de Mosqueruela y posiciones de la Horca, Pouza y otras. Los rojos han dejado en nuestro poder más de trescientos muertos, de ellos varios oficiales y un comisario político, doscientos cincuenta prisioneros, entre los que se cuentan, también, algunos oficiales y gran cantidad de armamento, aun no clasificado.

En el sector de Corbalán se han rebasado el Collado del Aire, alturas de Cabizgordo, El Sebo y El Chaparral, siendo contraatacadas, en las últimas horas de la tarde, las posiciones recientemente conquistadas. Todos los contraataques han sido rechazados bruscamente por nuestras tropas, que han causado al enemigo gran número de muertos, que ha dejado abandonados en el campo.

Salamanca, 17 de Mayo de 1938.—II Año Triunfal.

De orden de S. E.
El General Jefe de Estado Mayor,
Francisco Martín Moreno. Rubricado.

CRONICA DE GUERRA

Otra vez los Tercios de Montejurra

Por «EL TEBIB ARRUMI»

Hace ya tiempo, mucho tiempo que siento en mí, creciente la curiosidad de saber cómo me desenvolvería yo si tuviese que relatar un hecho de armas desgraciado un día de vencimiento para nuestras tropas. Pero al paso que vamos, me parece que va a terminar la guerra, sin que yo consiga ver qué equilibrio y qué habilitad's habría de emplear para pintar con rosados colores el cuadro de las penalidades más sombrías. Por que hoy, una vez más, me toca, como siempre hablar solo de hechos triunfales de armas, de esos que hacen calificar a la jornada de extraordinaria.

Empezó la jornada con un nuevo alarde de resistencia de las tropas de Castilla, de los soldados de García Escamez, el lauro General los que tras de combatir ayer durante todo el día y sufrir por tres veces los embates de otras tantas tormentas, con truenos, rayos, centellas y granizo como huevos de paloma, se lanzaron al asalto de nuevas posiciones sobre Corbalán, en vespertino ataque que no pudieron resistir los rojos, a pesar de sus empeños desahucados. Desde antanoche es más bien por los movimientos desarrollados en los que llegaron a Segriela, acabaron de rostar las fortificaciones extraordinarias que allí los marxistas habían levantado desde el principio de la campaña, lo que da buena idea de cuán grande era la importancia que el enemigo viene concediendo a las posiciones de Corbalán. Pero todo ha sido inútil. Toda su previsión y todos sus esfuerzos, han sido estériles ante el arrollador avance de las tropas de García Escamez, bajo la dirección de Velez, que ha tenido que ir veniendo día por día para coronar las posiciones de magnífica posesión que dejan por entero en nuestro poder, la carretera que, transversalmente, va desde Teruel a Albocacer, cuya carretera ha estado sirviendo de eje en los combates librados en los últimos días.

Para que la jornada de hoy tenga mayor realce en la historia de nuestra Historia, la primera división Navarra, la de García Vellido, la primera entre las famosas, ha reverdeído sus lauros del Norte y del Alfabra con varios hechos de armas, no solo de capital importancia por los objetivos logrados sino por la forma de llevar a cabo estas conquistas. Ya es mucho decir. A pesar del tiempo, del terreno y de los grandes medios de combate acumulados por los rojos, están logrando día por día todos los objetivos propuestos por el mando; pero que aún tenga que añadirse que en tales ocasiones adversas, nuestros muchachos encuentran arrostros para realizar prodigios de valor combativo, como si estuvieran luchando por primera vez, es mucho más. Al cabo de dos años de guerra, pelean los hijos de España lo mismo que en los primeros días del movimiento, en cuanto a derroche de valor, va que en lo referente al adies tramiento, tienen lógicamente más eficacia que en el principio de la guerra.

Han sido héroes de la jornada, que se llamará en la historia, de la Ermita de San Antonio, colina situada encima del pueblo de Mosqueruela, de los Tercios de Navarra, de aquellos tercios que dieron pruebas de heroísmo desde el comienzo del alzamiento: Los Tercios de Montejurra y Lacar. ¿Os suenan los nombres, verdad española? Os traen a la memoria días de gloria, días de gloria incommensurables, ¿no es cierto? Pues hoy, esos Tercios de Montejurra y Lacar, se han superado a sus mejores días y sus más altas pruebas, al apoderarse de dicha Ermita y del vértice Pou-

za y aún de varias cotas que se alzan alrededor de él, que esta ban en tal forma atrincheradas y defendidas que no cabía apoderarse de ellas más que con derroche de valor y coraje. Desde esos lugares lanzaban los rojos, bien parapetados, casi en la impunidad, horrible fuego sobre las fuerzas de la primera de Navarra cuyo avance resultaba sumamente difícil por el estado del tiempo. No se pudo contar con la ayuda aérea, que en otras condiciones hubiera podido dar algún reposo a nuestros infantes. Pero hoy no cabía esperar esta brillante cooperación de la armada aérea y así tampoco había que contar con la ayuda de la artillería por la mala visibilidad de la atmósfera y porque por la posición de los reductos rojos, el fuego contra esos atrincheramientos, resultaba poco menos que inútil. No había más que dos caminos: O retroceder para apartarse del lugar a que habían llegado, donde constantemente se sacrificaban vidas, sin conseguir los objetivos propuestos, o lanzarse a pecho descubierto la dera arriba hasta dominar esas tres o cuatro cumbres que se alzan al lado de la Ermita de San Antonio. Y allí fueron los de la primera de Navarra. Y entre los que más corrieron de esas fuerzas monte arriba, estaban los Tercios de Montejurra y Lacar. El fusil a la espalda, el saco con las bombas pendientes del cuello y en la mano diestra de cada soldado, la bomba de mano. Los de Lacar y Montejurra, se lanzaron contra las trincheras enemigas, "España y Franco" gritaban los de Lacar y Montejurra. "Viva Montejurra" decían los de Lacar. "Viva Lacar" decían los de Montejurra. Y así, rugiendo más que gritando los soldados de García Vellido, metro a metro, iban avanzando sin un caso de duda, sin tibia y sin las boinas rojas subían y su-

bián ladera arriba, hasta llegar a la cumbre y adueñarse de estas alturas plantando en el mismo campanario de la Ermita de San Antonio, la Bandera de Shilachada, perforada por las balas, sucia, llena de sangre de los heroicos Tercios, que hoy, como hace veintidós meses, son honor del Ejército. Las brigadas de Navarra, si ya no tuvieran la medalla militar, con ella se engañarían para siempre desde esta acción, proeza de valor y espíritu militar in superable, como la que ha tenido en el combate, célebre ya, de la Ermita de San Antonio.

Más, mucho más se ha hecho hoy, día en que el sol se asomó por entre nubes para iluminar las grandezas de las tropas de Castilla y Navarra de García Escamez y Vellido y en el que en otros sectores no apareció, dejando que las nubes sigan volcando su lluvia de piedra y agua. Las noticias del día coincidió en que se ha combatido en todos los frentes para adelantar nuestra línea y hasta se señalan nombres de nuevos vértices, de más de 1.500 y 1.600 metros de altura que han quedado en nuestro poder sin vercer desigual resistencias, pues mientras en algunas partes se avanzó con facilidad, en otras hubo que emplearse a fondo para conseguir arrojar de sus reductos al enemigo. Pero en todos partes se venció, en todas. Y una vez más queda el periodista con su crónica sin poder justificar la derrota. ¡Qué le vamos a hacer! Para acreditar en habilidades de disimulo me parece que voy a tener que tomar me la decisión de pasarme a la zona roja, ya que allí la crónica de consolación viene a ser como el pan nuestro de cada día, bueno, como el pan nuestro de cada día en la zona de Franco, porque en la de Negreín, eso del pan es fantástico como cuento de hadas.

Crónica de París

Esta mañana hemos tenido Consejo de ministros bajo la presidencia de M. Lebrun. En una nota oficiosa facilitada a los periodistas, se dice que se ha estudiado la situación internacional corriendo a cargo del ministro de Relaciones Exteriores, M. Bonnet, la parte más importante del informe. Habló de las sesiones de la Sociedad de Naciones y seguramente, también, de la reanudación de las conversaciones. Blondel-Ciano en Roma.

Marchandaux explicó el feliz resultado del empréstito de guerra y Deladier sometió a la firma del Jefe del Estado un decreto por el cual en casos excepcionales el ministro de Colonias formará parte del Consejo de Defensa. Esto quiere decir que en caso de guerra también alcanzarían las consecuencias a las colonias. Se anuncia a este propósito que se llevarán protecciones a las colonias, pero en compensación se les pedirá una contribución más efectiva. Ya se dice que serán instruidos militarmente veinte mil soldados indochinos y 40.000 tiradores negros.

Los famosos decretos-leyes, han quedado para un futuro estudio.

La Prensa regional ha obsequiado con un banquete al Ministro de Suiza, al que han asistido también Deladier y Marchandaux. A los postres el Presidente de la Prensa regional dijo que toda la Prensa se hallaba al lado de Deladier como lo probaba el hecho de reunirse a comer con él. Marchandaux, se mostró muy satisfecho por el resultado del empréstito de guerra, lo que le hizo comer con muy buen apetito.

¡Ah! Pero en cambio la industria aérea francesa no es capaz de producir los aviones que necesita Francia para su rearme. Y se adquieren cien aviones en los Estados Unidos. Es decir que el dinero del empréstito va a enriquecer a otras naciones.

Para el sábado se anuncia otro Consejo de Ministros.

El periódico "L'Ouvre" dice en grandes titulares: "Empréstito cubierto y horizonte despejado".

Desgraciadamente para Francia el horizonte aún tiene algunas nubes.

EL EMBAJADOR DE MEJICO EN LONDRES ABANDONA EL PAIS

Londres, 17.—El Embajador de Méjico en esta capital, ha abandonado en la tarde de hoy, la ciudad londinense dirigiéndose a París.

La marcha del citado diplomático es como consecuencia de la ruptura de las relaciones entre ambas naciones a causa de la expropiaciones petrolíferas.

La grave situación en Méjico

Se tiene la impresión de que Cardenas va a dimitir

Méjico, 17.— Hoy ha tenido lugar en la capital una manifestación de protesta contra Inglaterra, a la que se sumaron todos los funcionarios públicos y particulares alucándose en unos 15.000 los manifestantes. También en otras localidades del Estado tuvieron lugar idénticas manifestaciones. La Embajada inglesa y el Consulado estuvieron guardados por fuertes destacamentos del Ejército y la policía mejicana, por temers un asalto por parte de los manifestantes. La situación en todo el Estado mejicano es muy grave pues a la tensión anglo-mejicana hay que añadir el temor de la sublevación. En general se estima que el Práximo Cardenas dimitirá de un momento a otro y que será sustituido por el actual Gobernador de Puebla.

CONSEJO DE MINISTRO DE FRANCIA

Se trató de política internacional y del empréstito de guerra.

París, 17.— Esta mañana bajo la Presidencia de M. Lebrun se reunió el Consejo de Ministros.

En primer lugar el Ministro de Relaciones Exteriores, Georges Bonnet informó ampliamente sobre las resoluciones tomadas por la Sociedad de Naciones, en sus recientes sesiones.

Después el Ministro de Hacienda, señor Marchandaux, informó en relación al empréstito de cinco mil millones para la defensa nacional, diciendo que los informes oficiales que había recibido de las distintas capita-

Italia cuenta con la línea eléctrica más grande del mundo que es la que une a Milán con Regio Calavia.

POR ENFERMEDAD DE CHAMBERLAIN SE APLAZA EL DEBATE SOBRE EL REARME AEREO

Londres, 17.— Sir John Simon ha declarado que teniendo en cuenta la enfermedad que aqueja al jefe del Gobierno, se ha aplazado hasta la próxima semana el debate sobre el rearme aéreo que había de tener lugar esta tarde en la Cámara de los Comunes, se ha aplazado hasta la próxima semana.

ANTE LAS ELECCIONES MUNICIPALES PARISIESES

París, 17.— En el 14 distrito parisino reina gran efervescencia por la violenta campaña de los comunistas, ante las elecciones municipales que han de celebrarse el próximo domingo. Los comunistas boicotean y amenazan a todos los comerciantes que se niegan a colocar sus candidaturas comunistas en sus fachadas y escaparates.

ACADEMIA CASARES

GALEA, 14
Director: D. José Casares Roldán
BACHILLERATO Y CLASES ESPECIALES
LAS CLASES DE VERANO EMPEZARAN EL DIA 15 DE JUNIO

Azaña se refugia en Tarraza ocupando la finca de una víctima del marxismo

Toulouse, 17.— Se reciben noticias de Barcelona dando cuenta que Azaña ha dejado su residencia trasladándose a una finca situada en las afueras de Tarrasa, que perteneció a don Francisco Salas, que fue asesinado en Barcelona en unión de su hijo y otros familiares. La esposa de Azaña, compuesta de casi un millar de hombres se ha alojado en el local de las Escuelas Pías de Tarrasa.

INAUGURACION DE LA CASA SINDICAL EN MORON DE LA FRONTERA

Sevilla, 17.— Ayer, en el pueblo de Morón de la Frontera fue inaugurada la Casa Sindical pronunciando discursos varias jerarquías del Movimiento Nacional Sindicalista que fueron escuchadas por mil obreros y empresarios. El acto finalizó cantando los himnos patrióticos.

Crónica de la situación militar

El avance por la ruta Teruel - Sagunto

REANUDACION DE AVANCE

Salamanca, 17.— Las ventajas de poder circular por la nueva ruta transversal, que lleva hacia la provincia de Castellón por Iguelsuela del Cid, han ido recogiendo estos días. El Cuerpo de Ejército de Castilla inició su avance hace tres semanas enfrentándose con un terreno accidentado y difícil. Numerosos matices y sierras obstaculizaban su marcha, había que escalar cumbres, adentrarse por gargantas y cañadas, conducir el material y los aprovisionamientos por malos caminos; pero todas las dificultades orográficas, añadidas al mal tiempo y a la resistencia enemiga no sirvieron para impedir que nuestras tropas limpiasen la única vía que en esta sierra comunica en la mitad con Castellón de la Plana. Una vez acreditada la tranquilidad de su tráfico, se reanudaron pronto los avances y debe advertirse que si en la primera etapa nuestra ofensiva se avanzó inventando los caminos, ahora nuestro victorioso Ejército cuenta con una preciosa ruta que conjuntará y hará más patente su arrollador empuje.

POSICIONES LLAVES CONQUISTADAS

En pasadas jornadas se fueron conquistando a lo largo de dicha carretera los pueblos llaves en ella situados. En los Partes Oficiales fueron sucediéndose en cadena las conquistas. Son estaciones seguras en el camino de Occidente a Oriente: Cedrillas, Montegudo, Allepuz, Villarroya de los Pinares, Fortanete, Cantavieja, Iguelsuela del Cid, y al ser rebasadas en dirección meridional dichas localidades pronto comenzaron a sonar los pueblos de Gudar, posiciones al Sur de Fontanete y el avance en dos direcciones desde Iguelsuela del Cid hacia Villafranca y sobre la loma del Milano: decenas de kilómetros se profundizan en nuevas operaciones y durante las últimas horas, después de pasar por el

puerto de Sotavientos y los altos de Tarascón, se alcanza el pueblo de Alcalá de la Selva, que concede extraordinaria importancia al triunfo de la jornada.

ALCALA DE LA SELVA

Es un pueblo de tres mil habitantes, de importancia ganadera, con extensos bosques de pinos. Está emplazado en la vertiente Sur de la sierra de Gudar, lo que significa haber rebasado este notable obstáculo. Los caminos que llevan a este pueblo, ahora se convierten en la amplia carretera que desciende hacia la ruta general Teruel-Sagunto. Por esto hay que destacar su enorme valor estratégico que será conjugado en victorias definitivas.

TAMBIEN POR CASTELLON

En el frente castellonense, también se produjeron ayer algunas luchas. En el sector de Villafranca del Cid el enemigo se sintió con fuerzas para contraatacar y las estropeó de mala manera. Las pérdidas sufridas fueron muy elevadas para estos marxistas en esta lucha como la que tuvo lugar en los llanos de Tirig algo más al Este, donde el castigo a los milicianos fue aún mayor forzándoles a una retirada desordenada, en la que abandonaron un centenar de cadáveres sobre el campo.

A LA ESPERA DE BUENAS NOTICIAS

Nuestra inmejorable situación en el frente de Teruel nos hace ser optimistas. El enemigo se encuentra desorganizado; grandes contingentes han sido copados. Las líneas de resistencia fueron perdidas y ya no existe cohesión posible para contener nuestros avances, que se desuelgan rápidos hacia nuevos y múltiples objetivos. Esperamos con ansiedad las buenas y nuevas noticias que se sucederán en estos días. J. S.

LA CUANTIA DE TU APORTACION ES LO DE MENOS. LO INTERESANTE ES DEMOSTRAR QUE ERES AGRADIDO, CONTRIBUYENDO EN LA MEDIDA DE TUS MEDIOS A LA SUSCRIPCION PARA ERIGIR UNA CRUZ MONUMENTAL EN EL SITIO DONDE EL INVICTO MOLA DIO SU VIDA EN HOLOCAUSTO DE ESPAÑA.

PRIMER ANIVERSARIO D. Baldomero Arrabal Cabezas

Alférez del Batallón del Serrallo n.º 8. Dió su vida por Dios y por la Patria el día 19 de Mayo de 1937, en el frente de Peñarroya (Belmer) a los 25 años de edad.

R. I. P. A.

Su desconsolada madre doña Isabel Cabezas; hermanos, Amparo, Vda. de Arija y Antonio. Oficial del Tercio (en el frente); hermana política Eulalia Sáiz Martí; su prometida Lolita García de la Torre Blanco y demás parientes.

RUEGAN una oración por el eterno descanso de su alma y asistan al funeral que tendrá lugar el día 19, a las 9 de la mañana en la Iglesia de Nuestra Señora de las Victorias en Tetuán, y a la misa que se celebrará el día 21 a las 10 y 30 de la mañana, en la Iglesia de Nuestra Señora de África, en Ceuta, por cuyo favor los vivirán agradecidos.

Doctora Antonia Castillo

Especialista en partos y enfermedades de la mujer
Consultas de 10 a 11 y de 4 a 6
HOTEL MAJESTIC CEUTA

Reunión de la Comisión Inspectora Provincial del Cuerpo de Mutilados de la Guerra

El pasado lunes día 16, y en el Salón de Actos de su domicilio provisional, celebró la tercera de sus sesiones plenarias, la Comisión Inspectora Provincial del Cuerpo de Mutilados y Heridos de Guerra, constituida en Ceuta el día 26 del anterior mes de abril.

Presidió el Ilmo. Sr. Juez de Primera Instancia e Instrucción de este Partido, Presidente nato de la Comisión y asistieron todos los Sres. Vocales propietarios y el Secretario-Ledero de esta Comisión Inspectora.

Después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior, se dio cuenta de una comunicación dirigida al Sr. Presidente por el Excmo. Sr. General Jefe de la Dirección de Mutilados de la Guerra, expresando su satisfacción por el entusiasmo y celo de esta Comisión para la ejecución pronta y exacta del contenido del Reglamento del Benemérito Cuerpo.

Se dio cuenta después de las disposiciones dictadas últimamente determinando normas para los reconocimientos de presuntos Mutilados, y declarando exentos del pago de derechos, a los giros postales que los Cuerpos del Ejército impongan en concepto de haberes a los Mutilados por acción de Guerra. También conoció la Comisión de todas las comunicaciones oficiales recibidas y despachadas desde la última sesión.

Por el Secretario se dio lectura al proyecto de Reglamento provisional de régimen interior de la Comisión, que fue aprobado unánimemente y elevado a la Dirección del Cuerpo, para su aprobación o reparos. Este proyecto, firmado por la Presidencia, es detalladísimo y contiene normas para la organización y funcionamiento de Secretaría y de los distintos Servicios a cargo de los respectivos Sres. Vocales.

También se dio cuenta del expediente formado para la adquisición del material necesario para el mejor funcionamiento de las Oficinas de este Servicio

y que previo el favorable informe del Sr. Vocal Depositario Especial de Hacienda ha sido elevado al Ilustre Ayuntamiento de Ceuta. La Comisión Inspectora aprobó por unanimidad todo lo actuado.

Igualmente conoció la Comisión de interesantes propuestas de los señores Vocal Militar y Vocal representante de la Hacienda, que fueron elevadas previa su toma en consideración, a la Superioridad. También se dio lectura a las normas para el régimen económico de la Comisión, formuladas por el Vocal del Servicio, y a varias comunicaciones del señor Vocal Delegado de Trabajo, sobre organización estadística, relaciones de cargos vacantes en Centros y dependencias oficiales, etcétera.

Por el Secretario se dio cuenta de los distintos trabajos realizados en las Oficinas de Secretaría desde la última sesión, en las que se están tramitando cerca de doscientos expedientes de determinación de cupos.

Después de terminado el despacho ordinario, la Presidencia propone la incorporación al seno de la Comisión Inspectora de Ceuta, como Presidente Honorario de la misma, del Excmo. Sr. General Caballero Laureado de San Fernando y Mutilado de Guerra, D. León del Real, habida cuenta de las circunstancias que en él concurren, como Caballero Mutilado de mayor grado ferrocarrilero de los residentes en esta ciudad y por sus virtudes de valor, abnegación y sacrificio por la Patria, que le hicieron digno de ostentar la más alta condecoración Militar, la Cruz Laureada de San Fernando. La Comisión aprobó por aclamación la iniciativa del Sr. Presidente.

Después de un amplio cambio de impresiones sobre la labor a desarrollar y de una detenida visita a las dependencias de Secretaría, terminó la tercera de las reuniones plenarias de la Comisión Inspectora de Ceuta.



UN PRODUCTO DE ALIMENTACIÓN INFANTIL CIENTÍFICAMENTE LOGRADO

Harinas Irradiadas ARTIACH

Nuestros Laboratorios preparan los tipos siguientes: AVENA LAXANTE, TRIGO NORMAL, ARROZ ASTRINGENTE

Vitamina D 560 U. I. curativas = 6.000 preventivas

Poder energético 118 calorías POR PABILLA

Laboratorios: Moncayo, 9 y 11.-ZARAGOZA

Venta en Farmacias y Establecimientos especializados



Suscripción monumento a MOLA

Relación núm 33

- 3038. D. Manuel Lucena Reina, 250.
- 3039. Doña Filomena Mateo de Lucena, 250.
- 3040. D. Francisco de la Torre, 1.
- 3041. D. Joaquín García "Cartagena", 2.
- 3042. Doña Consuelo Sarrán, 5.
- 3043. D. Jaime Coll Arbona, Teniente de Ingenieros, 3.
- 3044. Ibarrola S. A., 250'00.

Suma esta relación pesetas 266'00

Importan las relaciones anteriores pesetas 14.891'40

Total recaudado hasta el día 17 de mayo, pesetas 15.157'40

NOTA. Recordamos una vez más a los buenos españoles que ouleran contribuir, que los donativos se reciben, por lo que respecta a Ceuta, hasta fin de este mes de mayo en la Redacción de EL FARO DE CEUTA, Castelar, 4 EXCLUSIVAMENTE, interesándose diariamente el importe de lo recaudado en la cuenta abierta al efecto en el Banco Popular de los Previsores del Península.

En la Iglesia de San Francisco

LA NOVENA DE SANTA RITA El día 14 del actual dió comienzo en la Iglesia de San Francisco de esta ciudad la solemne novena que la piadosa asociación de Santa Rita celebra todos los años en su honor; empieza todos los días a las 7 y media de la tarde con Exposición, Santo Rosario, Sermón y Reserva.

Están a cargo del R. P. Salvador García, O. S. A., los sermones del novenario, cuya elocuencia y sagrada unción es harto conocida en esta ciudad, por haber tenido la dicha de oírle en años anteriores en la misma Iglesia donde siempre ha predicado con general aplauso de los oyentes.

Cumplimiento pas cual

CATECISMO DE PREPARACIÓN El tiempo hábil para la Comunidad Pascual en esta ciudad y diócesis de Ceuta dió comienzo el día 12 de marzo y finaliza el día 12 del próximo mes de junio.

Con el objeto de facilitar el cumplimiento de esa obligación la Juventud Peninsular de Acción Católica de Ceuta abrió, Dios mediante, el día 20 del actual, varias clases de catecismo en el Colegio de las MM. Condesas Arzobispales; invitando a acudir a ellas a todas las jóvenes de esta ciudad, especialmente a las criadas de servicio, cualquiera que sea su edad y estado.

La hora de clase será de 5 y media a 6 y media de la tarde, rogando con el mayor encarecimiento a las amas de casa dejen libres a sus sirvientas durante esa hora, para que puedan asistir al catecismo.

Comandancia de Marina de Ceuta

AVISO El individuo ANTONIO PAISA SIEIRA núm. 208 del Reemplazo de 1930 de la inscripción de Riveira, deberá presentarse en esta Comandancia de Marina a la mayor brevedad posible para notificar un asunto que le interesa.

Ceuta 17 Mayo 1938.-II Año Triunfal.

Recaudación de Contribuciones

HAGO SABER: Que la recaudación voluntaria del segundo trimestre del año 1938 por concepto industrial tanto de ordinaria como de Accidental tiene lugar en esta ciudad; Ceuta del día veinte al veintinueve del corriente mes de mayo en las oficinas de esta Recaudación, Calle de Alfau núm 13 segundo de 9 a 12 de la mañana.

LA EXPRES

TINTORERIA MECANICA de ANTONIO HIDALGO TRUJILLO Fábrica y despacho: General Aranda, 3. Bajo. Tetuán Tejido en negro y toda clase de colores :- Limpieza en seco de toda clase de trajes :- Prontitud en los trabajos Precios económicos Lutos en 12 horas

Clases de verano

Repaso de 1.º, 2.º y 3.º cursos de Bachillerato, Literatura, Latín, Filosofía y Gramática Histórica de 4.º, 5.º y 6.º cursos CLASES A DOMICILIOS Y POR GRUPOS Referencia: Calle Conrado Alvarez, 9. - 2.º, derecha.

ANIS BOMBITA (DULCE AROMATIZADO) RUTE

Se impone por su calidad

EN BROMA

Y EN SERIO

Por la sierra Gudar baja una recua de rojillos que corren como gacelas.

Son las Brigadas torpes de los maletas, de los que siempre tienen entre las piernas de "mieditis" aguda arroba y media.

De valientes presumen y postinean cuando no ven al toro que les convezna de que no son toreros ni "pa" su abuela.

Van vestidos de corto con unas suelas que por lo menos miden la cuarta y media.

Pues según dicen ellos en sus carreras muchas veces les salvan cuerpo y pelleja.

Seguid, seguid corrido porque Varela seguirá dando estopa por esas cuevas que desde el Gudar bajan a la meseta.

Pero mirad, no gasteis dinero en suelas porque pronto las "guña" ya vuestra tierra y en el mar no hacen falta botas tan gruesas.

Angelín

Noticias varias

EL SR. CARRANZA Procedente de la Península llegó ayer tarde, continuando para la Zona francesa, el representante en Casablanca del Estado Español don José León de Carranza, que era esperado por varios señores, entre ellos el doctor Amieva y don José de los Santos.

Fiscalía de la vivienda

AVISO El día 15 de marzo del corriente año y en cumplimiento de órdenes de la Superioridad, se dispuso por esta Fiscalía, que dentro de los plazos que en todas se señalaban se retirara fuera de la población, el ganado de CERDA, CABRIO, LA NAR y VACUNO, prohibiéndose a partir de esas fechas la permanencia de dicho ganado tan to dentro del casco urbano de Ceuta como en sus barrios.

El día quince del pasado mes de abril, terminó el señalado para retirar el ganado de CERDA y si en honor a la verdad, hay que reconocer que han sido muchos los dueños de esa clase de ganado que se han apresurado a cumplir lo dispuesto, no es menos cierto que hay bastantes que no lo han hecho así, con lo que no solamente desobedecen las órdenes de las Autoridades, sino que en este caso, también atentan contra la salud pública.

Contra éstos que obran de esa forma, hay que ir abiertamente, para hacerlos ver, que en la nueva España no cabe ni lo uno ni lo otro.

Esta Fiscalía espera de la colaboración ciudadana que todos estamos obligados a prestar a las autoridades en el desempeño de su misión, que cuantos sepan de la existencia de al pital andaluz.

ENFERMITA Se halla enferma la preciosa nena María de los Angeles Herrera Contreras, hija de nuestro querido amigo el sargento de Infantería, don Francisco Herrera González.

SE COMPRAN

MUEBLES usados. Razón: General Serrano, 9.

"LAS CAMPANAS"

El mejor de todos. Tueste diario Almacenes M. CARRION

¿Un Jerez? Jandilla

¿Un Coñac? Fundador

¿Un Champan? Domecq

Decir Domecq es decir CALIDAD

Suscripción Nacional

Donativos recibidos durante la primera quincena de mayo de 1938.

EN METALICO

- Suma anterior 206.325'71 ptas.
- Día 3. - Familia del Sr. Catarech (25 entregas), 50 ptas.
- Día 4. - Delegación del Gobierno, por salvoconductos del 15 al 30 de abril, 101'30.
- Sra. Francisca López, enfermera del Hospital de la Cruz Roja, 10'00.
- Sra. Concha López, idem, 7'00.
- Sra. Manuela Pellús, idem, 7'00.
- Sra. Lucía San Juan, idem, 7'00.
- Sra. Guadalupe Vázquez, idem, 7'00.
- Día 9. - D. Francisco Ferrera Moreno (17 y 18 entrega, 20'00).
- Día 12. - Doña Isabel Pavón Vigo y doña Juana Tirado de Soler, 60'50.
- Día 13. - Camarada Pelayo Manuel García Mimosa, 5'00.

EN ORO

No se ha recibido ningún donativo en esta quincena. Ceuta 16 de mayo de 1938. II Año Triunfal.

El Presidente, Emilio Elvira

Nota. - Los donativos se reciben en la Intervención de las Fuerzas Militares de Marruecos (enfrente de la Estación de Autobuses).

CASA MOLINA

ELECTRICIDAD, JUGUETERIA LOZA Y CRISTAL, PEPELES PINTADOS

Caramelos "Estampas Cine"

MARCA REGISTRADA

Completando la colección de artistas de cine en los preciosos albums de la casa, que al efecto reparte gratuitamente, obtendréis bonitos y variados regalos.

De venta en confiterías y ultramarinos

Juan Cañada Moreno

ARMADOR DE VAPORES y VELEROS RAPIDOS A MOTOR Pone en conocimiento del Comercio en general que ha establecido un servicio con varias salidas por semana del puerto de Sevilla para los de Larache, CEUTA, Villa Ahucemas y Melilla, tomando toda clase de mercancías para dichos puertos y viceversa

PARA MAYOR FACILIDAD DEL COMERCIO Y POR RAZONES PATRIOTICAS, EL IMPORTE DE LOS FLETES QUE SERAN REDUCIDOS SE COBRARAN EN PESETAS

SE ADMITEN FLETES DE OTROS PUERTOS PARA INFORMES

EN CEUTA: Camoens, 9. Teléfono, 130. - EN SEVILLA: Don Filomeno Aspe, Aduana, 2. - EN LARACHE: Don Enrique Diaz, Plaza España. - EN MELILLA: Don José San Martín, Jardines, 8. - EN TANGER: Don Plácido Fernández, BD, Ante, 1. - EN GIBRALTAR: Don Pedro Artasani, Calle Real, 32. - EN RIO MARTIN: Don Cristóbal Espinosa.

Por el Ayuntamiento VISITAS

Visitaron en la mañana de ayer al señor Alcalde, el Comandante de Artillería señor Chacón y el Inspector de Abastos señor Pino.

LA BAJA DEL PRECIO DE LA CARNE EN CEUTA

Al visitar en la mañana de ayer el informador al señor Alcalde, éste le manifestó la grata noticia de la baja del precio de la carne.

El periodista que está en constante contacto con nuestra primera autoridad, municipal, sabe más que nadie las preocupaciones de nuestro Alcalde, por eso en la mañana de ayer al recibir de sus propios labios la grata noticia de la baja del precio de la carne, vimos con la satisfacción que nos lo comunicaba.

Esa ha sido la más ardua preocupación del señor López Cani, el mantenimiento de los precios de los artículos de mayor consumo y más perentoria necesidad.

Es, pues, una noticia muy satisfactoria, ya que la carne de segunda que tenía un precio en la actualidad de 4'30 pesetas kilo ha bajado nada menos que setenta céntimos de pesetas, quedando por lo tanto al precio de 4'10 pesetas el kilo. Y la carne de primera que se estaba vendiendo al precio de 8'20 el kilo, ha bajado cincuenta céntimos, para venir a quedar a 5'70 pesetas el kilo.

Como se ve la baja ha sido bastante considerable, y más teniendo en cuenta que Ceuta no produce nada y que todo hay que traerlo de fuera, ya bien sea de la Península o de la zona lo que supone un encarecimiento con relación a los precios que reinan en España o en el Protectorado.

Sin embargo, y a pesar de ello, en Ceuta se han mantenido precios que no se han mantenido en la Península y hasta más bajos que en algunas poblaciones del Protectorado, lo que indica la buena voluntad de los abastecedores y la constante vigilancia de nuestras autoridades.

La baja experimentada, es una prueba más de la labor de nuestra primera autoridad municipal y no nos extrañará nada que dentro de muy poco tiempo pueda nuestra ciudad beneficiarse con otra nueva baja, ya que es deseo de nuestro Alcalde el colocar el precio de la carne para que sea asequible a las clases modestas.

Se Compran

MAQUINAS de escribir usadas. Underwood, Continental, Royal y Remington.

ANTONIO F. FERNANDEZ Academia de Mecanografía Marcelo Roldán 2 (ant. S. Riego)

Nueva revista técnica

Hemos recibido el primer número de la revista técnica RADIOELECTRICIDAD que nos ha impresionado muy favorablemente.

Destaca en ella la nota española, el espíritu de la Nueva España: Cuidado y seriedad en la forma y rico contenido encauzado todo él al mejor servicio de la Patria.

De todas las maneras que cualquiera se lo proponga, si la intención es sana y el pensamiento elevado, se puede servir a España: el grupo de técnicos que han iniciado esta publicación sin pararse ante el cúmulo de dificultades que ahora se oponen a una tal empresa, demuestran con este solo hecho que están dispuestos a cumplir con su deber por correspondencia, en su esfera de acción, a los que todo lo están dando por salvar a nuestra civilización.

Los prospectos que en este primer número exponen sus fundadores y la línea de conducta que en el mismo marcan, para la consecución de aquellos sólo pueden merecer el elogio y, lo que es más importante, la colaboración de los buenos españoles. Dejemos aquí sentados nuestros votos porque se cumplan los primeros y porque la segunda sea secundada por todos los que están dispuestos a hacer Patria de verdad.

Con paralelos fervor y respeto dedican su nueva publicación y la labor que en ella se realice, a nuestro Caudillo en el que personifican a la nación entera; coincidiendo con esta apreciación.

No es menos interesante el contenido técnico ni la original modalidad de distribuir los trabajos en secciones desglosables que permitirán reunir todos los artículos publicados que se refieren a la misma materia aumentando la comodidad y la eficacia de las consultas sucesivas, porque todo hace suponer que, de acuerdo con el propósito de sus autores, estas secciones llegarán a constituir verdaderos tratados de las diver-

Clases de verano

Repaso de 1.º, 2.º y 3.º cursos de Bachillerato, Literatura, Latín, Filosofía y Gramática Histórica de 4.º, 5.º y 6.º cursos CLASES A DOMICILIOS Y POR GRUPOS Referencia: Calle Conrado Alvarez, 9. - 2.º, derecha.

ANIS BOMBITA (DULCE AROMATIZADO) RUTE

Se impone por su calidad

D. C. A.

Construcción de Refugios

RELACION DE LOS CITADOS PARA TRABAJAR EL DIA 21 Refugio de Jadú Antonio Rodríguez Guillén, Juan Macías Orellana, Antonio Romero Moreno, Miguel Arjona Hueto, José Torres Ríos, Francisco González López, Juan Cervera Rodríguez, Antonio Vega Mata, José Lavaco Gómez, Alfonso Aranda Fernández, José Mariano Caffé, Antonio Hidalgo Jiménez, Rafael García Cabello, Alejo Galván Muñoz, Juan Guerrero Fernández, Nicolás Romero Valenzuela, José Serrano Lozano, José Blanco Fuentes, Emilio Sánchez Gallardo, Antonio Sánchez Barranco.



NEUMATICOS

Mangueras para todos los usos. Rodillos de imprenta. Bandas de Billar. Correas para transmisiones. Bandas de goma para sierras rotativas. Arandelas de goma. Exclusiva para Marruecos Español y Ceuta.

LA TECNICA

ING. E. RUDT General Prim, 12 TETUAN

Delegación de trabajo bajo de Ceuta

De gran interés para el comercio e industria. En cumplimiento de lo ordenado por la Superioridad y a los efectos del artículo 5, apartado F, del Decreto del Ministerio del Interior de 25 de abril último, reorganizando el Servicio del Subsidio del Combatiendo, esta Delegación acuerda: Todos los comerciantes, industriales, entidades y empresas particulares, remitirán a esta Delegación en el plazo máximo de ocho días, relaciones juradas por duplicado de los empleados fijos que tenían el 18 de julio de 1938, con expresión de los que posteriormente han sido movilizados en el Ejército y Milicia.

Refugio Recinto Sur. Encargado: José Ocaña. Alfonso Camiñé Sánchez, Francisco Luis Sabán, Francisco Milla López, Salvador Sevilla Vides, Fulgencio Mulero Méndez, Félix Domínguez González Trinidad Obispo Marouf, Juan Oleza de la Vega, Echardo Ortega Trujillo, Antonio Cepoll Montelón, Miguel Moliner Navarro, José Fernández Gómez, Antonio Moreno Camacho, Antonio Macías Pacheco, Fernando González del Pozo, Antonio Villar Lozano, José Vera Meléndez, Manuel Jiménez Gil Felipe García Benítez, Manuel Santos Anoste.

MENACHO LIBRERIA Prensa extranjera, Biblioteca, Círculo, Figuras, Libros de texto.

Todos los españoles tienen derecho al trabajo. La satisfacción de este derecho es misión primordial del Estado. (DE EL FUERO DEL TRABAJO.)

Subdelegación Provincial del Estado para Prensa y Propaganda de Ceuta

Circular del Servicio Nacional de Propaganda sobre cumplimiento de la orden del Ministerio del Interior fecha 29 de abril de 1938, relativa a edición y venta de publicaciones no periódicas.

La publicación, la importación y la circulación de toda clase de libros y demás impresos y grabados que no estén sometidos a la Ley de Prensa inserta en el Boletín Oficial del 23 de abril pasado, y aquellas publicaciones o aún siendo periódicas tengan un contenido más doctrinal que informativo, necesitan ser autorizadas por el Ministerio del Interior a través de este Servicio Nacional de Propaganda en la forma en que a continuación se expresa: A) PRODUCCION. Todos los originales han de someterse por duplicado a la Sección de Censura de este Servicio Nacional de Propaganda antes de ser impresos. El incumplimiento de esta disposición acarrea la responsabilidad solidaria de autores y editores.

En la solicitud de permiso de impresión se expresará el número de ejemplares de cada ejemplar de la tirada y la clase de papel que deseé emplearse. Este mismo régimen está en vigor con respecto a las reimpresiones o nuevas tiradas. En este caso se indicará en la solicitud el número de referencia del expediente por el cual fué autorizada en su día la anterior impresión. Las nuevas ediciones son equiparadas a las nuevas.

El trabajo, como deber social, será exigido inexcusablemente, en cualquiera de sus formas, a todos los españoles no impedidos estimándolo tributo obligado al patrimonio nacional. (DE EL FUERO DEL TRABAJO.)

Bar Jandilla Plaza de Ruiz, 2 JUAN CAMPO GARCIA



MACHARNUDO 'LA RIVA'

Comisión Gestora del Ayuntamiento de Ceuta

PRECIOS MAXIMOS FIJADOS QUE HAN DE REGIR EN PLAZA PARA LOS SIGUIENTES ARTICULOS EN SU VENTA AL DETALLE

- Carne de vaca De primera calidad en un trozo o en filete, kilo, 5'70 De segunda calidad, con el 25 por 100 de hueso, kilo, 4'10 Carne de cerdo, fresca Magro limpio o en filetes kilo, 6'75 Chuletas, kilo, 6'75 Hígado y pulmón, kilo, 4'00 Tocino fresco o salado, kilo, 5'00 Mantequilla en rama, kilo, 5'40 Mantequilla colorada, kilo, 6'80 Mantequilla en rama, kilo, 5'40 Longaniza, kilo, 7'00 Butifarra, kilo, 7'00 Salchicha, kilo, 7'00 Chorizo en rama, kilo, 7'00 Patas de cerdo, kilo, 3'40 Carne de jabalí Chuletas, kilo, 3'50 Filetes, kilo, 4'00 Carne sin hueso, kilo, 4'00 Demás carne, kilo, 3'00 Carne de cordero, kilo, 6'20

Bureos 3 de mayo de 1938. II Año Triunfal. El Jefe de I. S. N. de Propaganda. Lo que se hace público por esta Subdelegación para conocimiento y cumplimiento por los interesados. Ceuta 17 de mayo de 1938. II Año Triunfal.

Hígado y pulmón, kilo 3'50 Carne de cabra, kilo 3'75 Carnes de chivo, kilo 6'00 Hígado y pulmón 2'50 Huevos frescos del campo exterior docena 3'00 Leche fresca de cabra o vaca, litro 1'20 Notas. — Los precios del pescado, están fijados en las carteleras de la Pescadería. Las frutas y hortalizas se fijan a diario en los distintos tableros del Mercado de Abastos, con arreglo a la entrada diaria de estos artículos, de la zona o Península. Ceuta, Mayo, 1938. II Año Triunfal. El Alcalde-Presidente, Fernando López Cantí.

CERVANTES

Miércoles 18 de mayo de 1938 II Año Triunfal. Continúa de 6 a 1 Presentación de la divertida creación de la conocida actriz Catalin a Bárcena que tiene por título:

SEÑORA CASADA NECESITA MARIPO

a la que segunda un escogido elenco de primeras figuras de la pantalla, entre las que citaremos: Antonio Moreno, José Crespo, Valentín Parera, Romualdo Tirado, Bárbara Leonar y Julio Villarreal. SEÑORA CASADA NECESITA MARIPO una serie de incidentes jocosos en las desavenencias pueriles de un matrimonio que no sabe lo que quiere. Un argumento deliciosamente gracioso que parece estar hecho a la medida de su gentil protagonista. Mañana excepcional estreno de Hispania Tobis la marca que el público aplaude cuando aparece en la pantalla. 'El Doble del Rey'. ¡Formidable! ¡Colossal! ¡Estupenda! En preparación. Martha Eggerth en su última creación: 'Concierto en la Corte'.

Lea V. EL FARO

Aficionados a la Fotografía. Hacer una copia fotográfica es fácil. Lo difícil es hacerla bien.

Casa Ros es garantía de un trabajo perfecto. Mercedes Berrocal PROFESORA EN PARTOS Soberanía Nacional, 58. Ceuta

AVISO Ferrocarril de Ceuta a Tetuán

Tarifa general para el transporte de viajeros, aplicable desde el 1.º de Mayo de 1938. Aprobada por el Excmo. Sr. Alto Comisario

CUADRO DE PRECIOS POR TRAYECTOS Y CLASES

Table with columns: Distancia del trayecto (Kmts.), Clase, Billeto Ordinario (Ptas.), Ida y vuelta (Ptas.), Billeto militar (Ptas.). Rows include distances like 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11-13, 16-20, 23-28, 31-34, 39-42.

CUADRO DE DISTANCIA PARA LA DETERMINACION DEL PRECIO DEL BILLETE

Table with columns: Tetuán, Malilla, Rincón, Negro, Rifflén, Castillejos, Miramar, Ceuta. Rows show distances between these locations.

Tetuán 15 abril de 1938. II Año Triunfal. La Dirección

GOLIAT Es un Cemento Portland artificial de producción Nacional, de alta resistencia, preferido por los constructores. Depositario en Ceuta, Tetuán y Larache: Casa BAEZA HERMANOS

APOLO Delegación del Gobierno Nacional en Ceuta. Hoy 18 de mayo 1938. II Año Triunfal. Continua de 6 a 1. La marca Paramount presenta una de las obras maestras del teatro Español: CANCION DE CUNA. Una película que no se parece a ninguna; un canto emocional do al amor maternal que rinde en el corazón de toda mujer. Las frías paredes de convento vibrantes de risas y ternuras ante el milagro de una sonrisa infantil. La sutil y conmovedora Dorothea Wieck es la heroína de este magnífico film en español. Prepárese usted para presenciar el estreno de 'El Trío de la Fortuna'.

Compañía de Navegación 'Tirrenia' Vapor 'FIRENZE' Llegará a Ceuta el próximo día 20 con destino a Tánger y Sevilla, y el 26 para Málaga, Palma de Mallorca y Génova. Admite carga y pasajeros con billetes de primera, segunda, y tercera clase para todos los antes mencionados puertos. Para informes: DITTA ACHILLE PETRI. JOSE TRUJILLO ZAFRA E HIJOS Calle 18 de Julio número 1

Grandes almacenes de tejidos CASA IBAÑEZ La casa más surtida Últimas novedades

LINEA COMERCIAL DE VAPORES Alvaro Rodríguez López Casa Central: SANTA CRUZ DE TENERIFE OFICINAS EN: LAS PALMAS, SANTA CRUZ DE LA PALMA Y PUERTO CRUZ (TENERIFE) Servicio regular entre los puertos de Santa Cruz de Tenerife, Las Palmas y Santa Cruz de la Palma con los de Sevilla, Cádiz, Málaga, Huelva, Motril, Algeciras, CEUTA, Melilla, Villa Sanjurjo, Río Martín, Larache y viceversa. Desde Sevilla y Huelva para los de Ceuta, Melilla, Villa Sanjurjo y viceversa. -- Desde Motril y Málaga para los de Ceuta, Melilla, Villa Sanjurjo y viceversa PARA MAS INFORMES: EN SEVILLA, Alvaro Rodríguez López, Delegación, Paseo de Colón, 16. -- HUELVA, Señores Domínguez Hermanos. -- CÁDIZ, don Emilio Huart. -- MÁLAGA, Srs. Sucs. de C. Echevarría. -- ALGECIRAS, don Miguel González Gómez. -- MOTRIL, Sr. Hijo de R. Molina. -- MELILLA y CEUTA, Sra. Viuda de S. Salama. -- VILLA SANJURJO, don Manuel Izquierdo Romero. -- RIO MARTIN, don Cristóbal Espinosa Conde. -- LARACHE, don José Torres Aspe.

UNDERWOOD TALLER DE REPARACIONES DE MAQUINAS DE ESCRIBIR Y GRAMOFONOS PRECIOS ECONOMICOS ALMACEN DE MUSICA M. FERNANDEZ BENITEZ, S. L. SOBERANIA NACIONAL, 42 MUSICA IMPRESA Y DISCOS DE LOS HIMNOS Y MARCHAS NACIONALES.

La Espiga de Oro Pañ español, francés y Viena. -- Especialidad en pan moreno. -- Pan caliente a todas horas. SERVICIO A DOMICILIO Barriada de España, 110. Teléfono 4-7-8 CEUTA

La Unión y el Fenix Español COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS (Fundada en 1864) Domicilio legal: Valladolid, edificio de su propiedad, Calle del General Mola número 1. Seguros de incendios, cosechas, transportes, accidentes y otros ramos. Subdirector en Ceuta: LUIS UTOR GUERRERO. González de la Vega, número, 5. Teléfono 1-4

RAMON WEIL y HERMANO Fábricas de hielo. -- Cámaras frigoríficas. -- Aguas carbónicas y jarabes. DEPOSITARIO DE LA CERVEZA 'DAMM' VERMOUTH MARTINI & ROSSI Sucursal en Ceuta. Casa Central en Melilla Teléfono número 2-8-0

'SPRIN' 'SPRIN' 'SPRIN' Bombón helado Finísimo. Ultima novedad -- en -- VICENTINO

COOPERATIVA TRANSPORTES DE MARRUECOS Servicio regular de viajeros a toda la Zona de Marruecos español, por confortables y rápidos autocars PUNTUALIDAD EN SU SALIDA Para informes: En estación de Autobuses AGENCIA BILBAINA Teléfono 1-9-6 CEUTA

COMERCIALES INDUSTRIALES CONTRATISTAS DE OBRAS, etc., etc. Aseguren su personal contra los riesgos de accidentes del trabajo en la Mutualidad Patronal 'Mútua de Ceuta' Contribuyendo así a la defensa de los intereses locales, a parte de los múltiples beneficios directos que para usted representa el ser un asociado más de una entidad que no persigue ningún fin lucrativo y sí el de estar a cubierto de una obligación impuesta por la Ley con el menor coste posible. Primo de Rivera, 51 Teléfono 8-0-3

Cerámica de los Castillejos REPRESENTACION DE CEUTA Ladrillos huecos y macizos. Servicio directo a pie de obra. Depósito: P. de Africa, 12 (bajo). Teléfono 4-0-3

¿QUERIS TOMAR UN CAFE EXQUISITO? Tomad el que elabora Constantino Cossio General Sanjurjo, 2. CEUTA

¿Quiere Vd. comprarse un estupendo corte de traje barato y de buen gusto? Haga una visita a los Almacenes EL PRECIO FIJO EN DONDE ENCONTRARA UN BUEN SURTIDO EN PANERIA PARA TRAJES DE CABALLERO.

Varias informaciones de radio

LA FRATERNA AMISTAD HISPANO PORTUGUESA

El General Jordana recibe un cordial telegrama del Doctor Oliveira Salazar

Burgos, 17. — El Presidente del Consejo y Ministro de Asuntos Exteriores de Portugal, don Antonio Oliveira Salazar ha remitido al Conde de Jordana un telegrama, contestación al que le envió el vicepresidente del Gobierno Nacional y Ministro de Asuntos Exteriores, con motivo del reconocimiento oficial de nuestro Gobierno por el de la nación portuguesa. El telegrama del señor Oliveira Salazar dice lo siguiente:

"Muy reconocido al amable telegrama de V. E. mis votos y esperanzas son como los de V. E., por el reconocimiento del Gobierno Nacional es una prueba más de la cordial y fraternal amistad que unió a los dos países de la Península. Agradezco a V. E. y a su Patria todas las prosperidades. — Antonio Oliveira Salazar."

UN TELEGRAMA DEL CARDENAL PACELLI

Agradece los telegramas de felicitación del Sr. Caudillo y el Conde de Jordana en la onomástica de S. S. el Papa

Burgos, 17. — El Ministro de Asuntos Exteriores General Jordana ha recibido un telegrama del cardenal Pacelli, secretario

MILICIA DE F. E. T. Y DE LAS J. O. N. S.-SECTOR DE CEUTA
Orden del Sector de Milicia del día 17 de mayo de 1938.-II Año Triunfal

SERVICIO PARA MAÑANA
Jefe de Cuartel. — Suboficial D. Salvador Mares Romero. Imaginaria. — Suboficial don Fidencio Pasamar G. Raldis. Plantones, vigilancia y servicio nocturno. Tercera Falange completa. Imaginaria. — Cuarta Falange. Servicio Playa Benítez, Príncipe y Almadra. Octava Falange.

de la Santa Sede, agradeciendo los de felicitación enviados por el Generalísimo Franco y el Conde de Jordana a Su Santidad el Papa con motivo de su fiesta onomástica.

VISITAN SEVILLA LOS ALUMNOS DE LA ESCUELA SUPERIOR MILITAR DE PORTUGAL

Sevilla, 17. — Los alumnos de la Escuela Superior Militar de Portugal que se encuentran en esta capital, en viaje de estudio, han visitado la fábrica de artillería, siendo recibidos por el Coronel Jefe y todo el personal. El Coronel les dio la bienvenida y los acompañó en su recorrido por la fábrica. El Generalísimo Franco y el Conde de Jordana se acordaron de la visita y se acordó la atención que se les dispensaba y tuvo brillantes párrafos para la amistad hispano portuguesa fueron observados por el Coronel Jefe del Parque de Artillería con un espléndido lunch.

¿HAN MOVILIZADO LOS ROJOS LA QUINTA DE 1936?

Burgos, 17. — Esta tarde a las dos, Radio Asociación de Cataluña dió la siguiente noticia:

"Por error, la Prensa de la mañana ha publicado la orden de movilización de la quinta de 1936. Se trata de una equivocación pues el Gobierno de la República no ha ordenado tal movilización."

La rectificación no puede ser más abundante y esperamos no se tardará mucho en saber por qué la prensa comió el error o por qué el Gobierno se ha vuelto atrás de su orden.

DISCULPA DE UN ATRACADOR DE BANCOS

Dice que si se cometieron fusilamientos en masa fue por salvar a la República

Burgos, 17. — El conocido atracador de Bancos, que luego abandonó a los mineros asturianos cuando nuestras tropas liberaron

rabán aquella región y que ahora se ha encaramado al ministerio de Justicia rojo, González Peña, ha hecho unas manifestaciones a los periodistas en relación a los fusilamientos y asesinatos cometidos en la zona roja. Al querer negar los atrallamientos de personas de derechas y aún de otras que sin serlo no estaban conformes con los procedimientos bolcheviques dijo que quizás se hayan cometido equivocaciones en Barcelona, pero que son perdonables, porque los que realizaban los fusilamientos lo estimaban como necesario para salvar a la República.

NEGRIÑAN DESESPERADO POR EL FRACASO ROJO EN GINEBRA

Pide a Pasqua el hostigamiento al frente popular francés para que se aumenten los envíos de armamento

Barcelona, 17. — Llegó el embajador rojo en París Marcelino Pasqua, que se entrevistó con el Jefe del llamado Gobierno rojo.

Se dice que en la conferencia que sostuvieron, Negriñan expresó su desilusión por el fracaso de la comisión marxista que fué a Ginebra e hizo ver a Pasqua la necesidad de que el frente popular francés debía ser hostigado para que enviara mayores cantidades de armas y hombres por la frontera franco-catalana.

EL DIRECTOR DE "LE JOUR" PIDE AL GOBIERNO FRANCÉS QUE CRISEN LOS DESCARADOS ROJOS DE ARMAS A LOS ROJOS ESPAÑOLES

Paris, 17. — El director de "Le Jour" publica un artículo en el que dice que el pasado día quince el embajador alemán en Londres visitó el Foreign Office, para poner de relieve la inquietud con que el Gobierno de Reich ve el paso del enorme material de guerra y armamento de toda clase que Francia envía a la España roja.

Añade el articulista que Luis Solini, en su discurso de Ginebra, hizo la misma advertencia al Gobierno francés.

Por último pide de relieve al periódico la necesidad de que la Francia oficial ponga coto a semejantes envíos que suponen el más descarado contrabando de material de guerra que nunca se realizó.

SE ESPERA EN PARIS LA LLEGADA DE LITVINOV

La Prensa de orden pone en guardia al Gobierno sobre los manejos del agente de Stalin

Paris, 17. — Procedente de Ginebra se espera la llegada de Litvinov.

Los periódicos de derecha ponen en guardia al Gobierno francés contra el agente de Stalin, que trata por todos los medios de alterar la paz de Europa y que visto su fracaso en la cuestión de Etiopía, busca ahora desatar la confusión por medio de la cuestión checoslovaca.

PAPEL MOJADO

Los rojos tienen en circulación cerca de diez millones de pesetas en billetes de Banco

Perpignan, 17. — Comunican de Barcelona que el balance oficial del Banco de España de la zona roja pone de relieve la enorme suma de billetes de Banco puestos en circulación que alcanzan la cifra de 9.212 millones de pesetas.

LA INDUSTRIA AERONAUTICA FRANCESA INCAPIZA DE ABASTECER A SU EJERCITO

En cambio en Italia se produce hasta para exportar por cientos de millones de liras

Roma, 17. — "Il Popolo D'Italia" comentando el comunicado francés en el que se dice que para el rearme de la flota aérea francesa se han pedido a la industria yanqui cien aviones, destaca que la industria aérea francesa, por causa de la agitación social del país no es capaz de producir los aviones necesarios para su Ejército y por otra parte, los envíos que han hecho a los rojos españoles han diezmado a la aviación de guerra francesa.

Como contrasto pone el periódico que Italia no solo puede hacer frente a sus necesidades, sino que hasta puede exportar aviones por valor de centenares de millones de liras al año.

FRANCIA COMPRARA CIENTO AVIONES YANKIS

Paris, 17. — Se ha facilitado una nota oficial del ministerio de Aire dando cuenta de la compra de cien aviones construidos en los Estados Unidos. La nota ministerial justifica esta compra en el extranjero, diciendo que la producción, por las dificultades con que tropieza la industria francesa, no era suficiente para cubrir la primera etapa del proyectado rearme.

CHOQUES ENTRE ESTUDIANTES MEXICANOS DE DISTINTAS TENDENCIAS POLITICAS

México 17. — Un grupo de jóvenes comunistas acatá, esta mañana la universidad con el propósito de hacer dimitir al rector, registrándose un choque entre los asaltantes y estudiantes de otros partidos, resultando varios heridos y numerosos contusionados. Tuvo que intervenir energicamente la policía que consiguió disolver a los estudiantes practicando varias detenciones.

EL DUCE REGRESA A ROMA TRIBUTANDOSE UN GRAN DIOSO RECIBIMIENTO

Roma, 17. — Esta mañana a las ocho en un tren especial, ha llegado el Duce Benito Mussolini, que ha permanecido tres días en Génova.

En la estación que se hallaba artísticamente enalardada, le esperaba el ministro de Relaciones Exteriores, Conde Ciano, y otras altas autoridades de la capital de Italia así como una inmensa muchedumbre.

Después de saludar a las altas personalidades que le esperaban el Duce pasó revista a un destacamento de mosqueteros que le rindió honores, dirigiéndose luego en compañía del conde Ciano, al palacio de Venecia.

LA MISION INGLESA QUE FUE A COMPRAR AVIONES A LOS ESTADOS UNIDOS FRACASA EN SU GESTION

Nueva York, 17. — En las vistas que ha realizado a las fábricas de aviones yanquis, los miembros de la misión militar inglesa, han comprobado que dichas fábricas se encuentran muy atareadas y que no pueden construir en breve plazo los aviones que quiere adquirir la Gran Bretaña para su rearme.

En vista de ello, la misión inglesa ha salido para el Canadá donde cree más posible hacer los encargos a las industrias aéreas canadienses.

CUANTAS VECES HABRAS PENSADO AL LEER LA LISTA DE APOR TACIONES PARA LA CRUZ MONUMENTAL QUE GLORIFIQUE LA MEMORIA DEL INVICTO CAPITAN DE LA CRUZADA GENERAL MOLA, EN QUE QUIERES FIGURAR EN ELLA. DESPUES, SE TE HA OLVIDADO, Y AL LEER OTRA NUEVA HAS VUELTO A ACORDARTE, SOLO POR EL MOMENTO.

PIENSA QUE SOLO QUEDAN 12 DIAS PARA PODER SATISFACER TU DESEO, QUE ES CUMPLIR UNA OBLIGACION DE PATRIOTA.

INGLATERRA HACE UN GRAN PRESTAMO A TURQUIA PARA LA CONSTRUCCION DE UN PUERTO EN EL MAR NEGRO

Londres, 17. — Los negociaciones anglo-turcas, como consecuencia de las cuales la Gran Bretaña ha hecho un gran préstamo al Gobierno de Ankara, para que construya un gran puerto en el Mar Negro.

¿IDIENDO A INGLATERRA QUE RESTABLEZCA LA PAZ EN PALESTINA

Jerusalén, 17. — Los reyes del Irak y Arabia han enviado un memorandum al Gobierno inglés reclamando medidas para restablecer la paz en Palestina.

CONTINUA LA DEPURACION DE PERSONALES SOVIETICOS

Moscú, 17. — El Comisario soviético de la industria pesada, Butenko ha sido destituido por incapacidad.

También ha sido destituido el director de la Academia Filarmónica de Moscú, Nazarenko, cuyo paradero se desconoce su paradero se halla detenido por la G. P. U.

UN TELEGRAMA DE LA DIPUTACION DE ZARAGOZA AL EMBAJADOR DE PORTUGAL EN ESPAÑA

Zaragoza, 17. — El Presidente de la Diputación, señor Alfé Salvador en cumplimiento del acuerdo de la Gestora, ha enviado un telegrama de adhesión al Embajador de Portugal en España, señor Teotónio Pereira, expresándole además el agradecimiento de la Diputación zaragozana por el reconocimiento oficial del Gobierno Nacional por el de la hermana nación portuguesa.

LA CAPA DE BARNIZ PARA OCULTAR LOS CRIMENES MARXISTAS

Burgos, 17. — "Las Noticias" de Barcelona elogia la decisión de la Generalidad que ha creado para estimular de los buenos trabajadores la medalla de Francisco Maciá.

Con esta recompensa "no cabe duda" que los trabajadores de la zona "roja" se animarán a trabajar más.

No cabe duda que es una "gran recompensa" la efígie del burgués Maciá. Lo que no ofrece duda es que la España roja está pasando por una fase que contradice sus actos. Un símbolo como el del burgués Maciá para los obreros que se lanzaron a las barricadas! Es como un barniz para cubrir los crímenes cometidos y los que se siguen cometiendo.

EL PERIODICO DEL VATICANO COMENTA ELOGIOSAMENTE EL DECRETO DEL GOBIERNO NACIONAL RECONOCIENDO JURIDICAMENTE A LA COMPANIA DE JESUS

Ciudad del Vaticano, 17. — "El Observador Romano" publica el texto del decreto del Gobierno Nacional instituyendo a la Compañía de Jesús su personalidad jurídica y los bienes que le fueron arrebatados por el Gobierno revolucionario.

Hace resaltar que en la declaración de principio del decreto se dice que el Gobierno de España que reconoce y acata a la Iglesia Católica y su personalidad jurídica, por ello también ha de reconocer aquellas Ordenes que han sido aprobadas canónicamente.

LOS SUBMARINOS ROJOS SO LO SIRVEN PARA EL CORREO

Burgos, 17. — Los rojos han creado una nueva modalidad de correo. ¡Estamos asombrados! Conocimos el correo corriente y el correo exprés, el correo aéreo y hasta en las grandes ciudades existe el correo neumático. Pero los rojos han

inventado algo más extraordinario: el correo submarino, con sellos especiales y todo. Acaba de publicarse el decreto que lo organiza entre Barcelona y Valencia. ¿Y quién domina en la costa entre Barcelona y Valencia?, preguntáramos al mundo.

Sin embargo el correo submarino de los rojos tiene una ventaja y es que dará unos preciosos sellos para los coleccionistas. Que se aprovechen los filatelistas, por si duran poco.

¡Ah! Y también hay que destacar que gracias a estos "geniales" inventos de Azafia se han convertido en correos a los submarinos de la "gloriosa escuadra republicana".

TRATAN DE QUE EN LOS HOSPITALES DE FRANCIA SE CUREN A LOS HERIDOS DEL EJERCITO ROJO ESPAÑOL

Paris, 17. — Dos concejales del distrito del Sena han protestado ante el Ministro del Exterior contra otro concejal que ha marchado a Barcelona para hacer gestiones a fin de que se recojan en los hospitales de Francia a los heridos del Ejército rojo español.

GRAVE ACCIDENTE EN EL METROPOLITANO LONDINENSE

Siete viajeros muertos y 30 heridos graves

Londres, 17. — En el metropolitano londinense se ha registrado un grave accidente. Dos trenes que marchaban en dirección contraria han chocado violentamente, resultando siete viajeros muertos y treinta heridos gravísimos, que han sido hospitalizados.

Varios vagones de ambos coches resultaron completamente destruidos.

CHAMBERLAIN CONTINUARA SU POLITICA REALISTA

No admitió la dimisión presentada por lord Halifax

Londres, 17. — Se sabe que Lord Halifax presentó la dimisión al Jefe del Gobierno, Neville Chamberlain, pero que éste no la aceptó considerándose esto como significativo de que el Gobierno británico continuará su actual política de buenas relaciones con Italia, agregando que también es propósito de Chamberlain llegar a una cordialidad de relaciones con Alemania, cosa que se cree posible, sino llega a agravarse la cuestión de Checoslovaquia.

LA NEUTRALIDAD DE SUIZA

Ginebra, 17. — El Presidente del Consejo Federal Suizo, señor Motta, ha expresado su satisfacción por el éxito conseguido por la delegación suiza en la Sociedad de Naciones al lograr que Suiza recobre su tradicional neutralidad sin abandonar la Liga.

También la Prensa suiza se muestra satisfecha, pero se dice que surgieron dificultades. Y se pregunta: ¿Podrá Suiza proteger a la Sociedad de Naciones o si esta aplica sanciones a algún país se pondrá en peligro la neutralidad del Estado federal?

LAS OPERACIONES EN ESPAÑA DESDE LONDRES

Londres, 17. — Las tropas Nacionales proseguen su avance en todos los sectores del frente catalán-levantino, donde el tiempo permite las operaciones militares. La resistencia roja en el sector de Corbalán ha sido vencida definitivamente, ocupando los nacionales todas las posiciones rojas.

Además han sido rechazados todos los ataques rojos por el sur de Teruel y por Cetrillas, a los cuales se les ha arrebatado diversos sistemas de trincheras.

LAS PETICIONES FORMULADAS POR LOS HUNGAROS DE CHECOSLOVAQUIA

Fressburg, 17. — El jefe de la opositión húngara unida de Checoslovaquia, ha dado a conocer hoy sus reclamaciones de índole política y administrativa. Los húngaros piden el pleno reconocimiento del carácter húngaro y también el reconocimiento de la autonomía administrativa.

MANIFIESTO DE LOS JUECES Y ABOGADOS DE CHECOSLOVAQUIA

Praga, 17. — Los jueces y abogados suéctes de Checoslovaquia han manifestado en una comunicación dada hoy a la publicidad que se unen al partido de los sudetes alemanes que acudilla Conrad Henlein, declarando al mismo tiempo que se respetarán las leyes del Estado checo.

LOS FUNCIONARIOS HUNGAROS NO PODRAN PERTENECER A ASOCIACIONES POLITICAS

Budapest, 17. — En el Consejo de ministros celebrado hoy por el Gobierno húngaro se to

bordeado por Holza el que año ha presentado que todo depende de las gestiones que puedan hacer Francia e Inglaterra.

El embajador checo se sabe que ha informado al ministro francés de relaciones exteriores George Bonnet, diciéndole que el gobierno checo, está dispuesto al mantenimiento del orden.

Por último se dice que la anunciada conferencia entre el jefe del Gobierno checo y el jefe de los sudetes alemanes que había de celebrarse hoy, no ha tenido lugar.

PRESENTA SUS CARTAS CREDENCIALES EL NUEVO EMBAJADOR BELGA EN PARIS

Paris, 19. — Hoy visitó al ministro de Relaciones Exteriores de Francia, el nuevo Embajador belga en esta capital, donde presentó sus cartas credenciales.

EL RUMBO DE LA POLITICA CHECOSLOVACA

Praga, 17. — El presidente de la república checa, recibió hoy en audiencia especial al jefe del gobierno de su nación. Hodza, quien le dió cuenta de los trabajos que se están realizando en el estatuto de las minorías que habitan en Checoslovaquia.

El parlamento se reunirá el día 25 para tratar esta cuestión y el jefe del Gobierno informará a los diputados sobre la situación internacional.

El desarrollo de la actual política de Praga, será también

de sus recursos. Ha sido necesario d'embolsar 6.000 millones para cancelar créditos con traídos en Inglaterra y la evasión de capitales ha disminuido tanto las disponibilidades que el Fondo húngaro de volver a comprar el oro vendido en noviembre al Banco de Francia.

¿De dónde se sacarán los recursos necesarios para continuar la defensa del franco si no se detiene la evasión de capitales? La posición de Francia es poco grata. De una parte está ligada a Inglaterra y Norteamérica por el convenio tripartito, que la obliga a tener disponible el fondo oro de su reserva, y si quiere alcanzar la supresión de la expatriación de capitales sin restablecer antes la confianza, habrá de denunciar el pacto. El fondo de estabilización es la única garantía de la libertad de los cambios y sin esa libertad habría que recurrir a la dictadura económica, que traería consigo la política. Es un dilema grave, e instructivo. De la libertad, de las instituciones de un régimen se ha de usar con discreción, de lo contrario se anula su vitalidad y se incurre en un régimen contrario. Esas degeneraciones ya las había observado Aristóteles. Para normalizar primero la política. Una política constructiva y respetuosa de los derechos ajenos desgraviará en la mitad el presupuesto de armamentos y una orientación más realista en la actividad del Estado crearía los supuestos de la prosperidad.

Las salidas de oro en Francia

Jó. — En estas semanas la evasión de capitales que se registra en Norteamérica, alarma da por las innovaciones caprichosas de Roosvelt, ha tenido por consecuencia algunas transferencias de oro de Nueva York a París y eso ha disminuido un tanto la precaria situación del oro del Banco de Francia.

En ese momento, que era de seis mil toneladas en 1931 es hoy de 2.400 toneladas, esto es, ha bajado a menos de la mitad, llegando a una suma que el Estado Mayor francés, considera insuficiente para la defensa nacional.

Esa opinión ha sido confirmada por León Blum, quien manifestó que el mínimo indispensable era de 50.000 millones de francos Poincaré, que equivalen a 3.275 toneladas oro. Bien es cierto que las existencias actuales de oro representan 59.000 millones de francos, pero ya no son francos Poincaré, ni siquiera francos Auriol, sino francos Bonnet depreciados. El contenido teórico de oro del franco ha pasado de 65 mgr. (Poincaré) a 32,2 mgr.

Los esfuerzos de Bonnet y de su sucesor Marchandau no han logrado mejorar la situación. No hace mucho tiempo vendió el Banco de Francia al Fondo de estabilización 3.100 millones de oro. Podrá interrumpirse esa transferencia de valor de manera, pero no se disminuirá el hecho que ese Fondo, que empezó a actuar con una suma de 10.000 millones en julio de 1937 y que recibió cantidades importantes en otoño al repatriarse ingentes capitales, habrá perdido parte importante

del acuerdo de prohibir a los funcionarios del Estado, ser miembros de las organizaciones sociales o asociaciones de donde se presten solícitos juramentos de obediencia.

La prohibición entra en vigor mañana miércoles y se castigarán severamente a los contraventores. Contra estos se seguirá proceso disciplinario, pudiendo llegar a perder el empleo y sus derechos de pensión.

PRESENTA SUS CARTAS CREDENCIALES EL NUEVO EMBAJADOR BELGA EN PARIS

Paris, 19. — Hoy visitó al ministro de Relaciones Exteriores de Francia, el nuevo Embajador belga en esta capital, donde presentó sus cartas credenciales.

El embajador checo se sabe que ha informado al ministro francés de relaciones exteriores George Bonnet, diciéndole que el gobierno checo, está dispuesto al mantenimiento del orden.

Por último se dice que la anunciada conferencia entre el jefe del Gobierno checo y el jefe de los sudetes alemanes que había de celebrarse hoy, no ha tenido lugar.

EL EMBAJADOR FRANCÉS EN EL FOREIGN OFFICE

Londres, 17. — El embajador francés en esta capital Charles Corben que llegó el lunes de la semana a Londres, se ha entrevistado esta tarde en el Foreign Office con el presidente del Comité de No Intervención, Lord Plymouth.

Se dice que las diferencias anglo-francesas sobre el control marítimo y terrestre, así como la retirada de voluntarios, han sido allanadas esperándose un resultado práctico.

También se dice en los medios políticos, que en vista de ello, la comisión de no ingerencia en España se reunirá la semana próxima, para tratar de los asuntos pendientes y llegar a un acuerdo viable y eficaz.

Doctor P. González-Haba

GARGANTA, NARIZ Y OIDOS

Consulta de 3 a 5. Teléfono 1-8-3

Teniente Arrabal, 6. primero. CEUTA.

Romances en prosa de nuestra guerra.

Una madre y su hijo

PO TEOFILO ORIEGA

El tren va borandando oscuridades y disban. Una joven madrileña cuenta:

—Oigan ustedes este caso. Era una señora que tenía su esposo y dos hijos. El de menor edad, por infortunio suyo, cayó en las redes del marxismo. Su esposo y el otro hijo se habían significado siempre, con decisión y valentía, como antimarxistas. La mujer, con amor para todos, ponía entre sus luchas indiferencia, amando acaso más al extraviado, por aquello de considerarle infeliz.

Se produce nuestro Alzamiento, la salvadora incorporación de España yace y nace el saludo con la mano abierta, viniendo al rencor y a la impotencia estúpida del puño cerrado.

El hijo que tomó en la vida un camino de extraviado, por haberlo hecho sin egoísmo y por un alucinante error, se lleva las manos a la cabeza, no queriendo presenciar tanto crimen. Olvidamos decir que es el lugar donde vivió, centro de España, Madrid cautivo. De llevarse las manos a los ojos, para no ver, pasa a la huida; pues ofendiéndolo los hechos, le parece cometer un delito siguiendo su vida sobre una tierra ofendida, en la que paso a paso, no hay pie donde no se abra una sepultura, en la que duerme una víctima.

Huye a América. El padre, el hermano, faltándole el amparo que en circunstancia tan turbia significaba la presencia del muchacho extraviado, caen un día, uno sobre una tapia, el otro en una carretera, asesinados por los rojos.

La madre llora. Escribe sobre su rostro que parece albura de papel, rastro de duelo, página de amargura.

Llora por el esposo asesinado; por el hijo que bala ruin, traidora, le acabó.

La soledad va rodeándola, hasta casi ahogarla, a medida que en la vida avanza. ¡Qué terrible despertar a la muerte, el de quien se ve morir con vida! Recuerdo la referencia de una extraña orilla mar, en Asturias. Al bajar la marea, el agua permite pisar la arena, gozar del paseo, de la suave brisa. Pero cuando la marea sube, el agua rebasa hasta cubrir la peña y no hay pie posible para el que se retrasó. Se cierran sus caminos y el agua sube, sube, sube. Cada vez la ola llega más lejos, hasta besar primero los pies del distraído y después la cintura y a continuación el pecho y por fin, cubriendo la

cabeza, ahoga la respiración, produciendo una muerte horrorosa. Se vayan a los transeúntes la necesidad de que se avisan al atardecer trágica, allí, es inevitablemente trágica. Pero—me contaban—se dió el caso de más de un ignorante rezagado. Y como la peña es tan fina, que no hay saliente donde sujetar las manos, aparecían en el amanecer los pobres ahogados con las uñas incrustadas en ella.

La soledad, para esta madre que le asesinaron al marido y al hijo en Madrid, es eso. Porque, ¿dónde agarrar, para salvarse de ahogos de soledad, las manos? ¿En el hijo ausente?

¿Qué se dirán, cuando se encuentren de nuevo, cualquier día, en cualquier camino, la madre en soledad y el hijo que se fué a lejanas tierras, avergonzado?

¿Qué se dirán?

—Huí, no estaba entre esos criminales, madre.

Es acaso lo que diga el hijo.

Y la madre llorará sin duda y le abrazará y le perdonará—porque no hay nada que no perdona una buena madre a su hijo—. ¿Pero no verá, mientras viva, en las manos de aquel hijo rastro de sangre; y sangre que es de su esposo y de su otro hijo, como pudo ver Adán, sangre de Abel, en las manos fraticidas de Caín?

España, dolorida y acojonada es eso, fielmente representada por la mujer de quien me cuentan este relato, en el tren. Llora unos muertos, con la cabeza de otros hijos entre sus manos. Por tierras lejanas, como judíos errantes, van otros seres que la negaron como madre, traicionándola. Llora la madre. Su llanto es de un amor superior mil veces al odio: más dispuesta al perdón que al merecido y justo castigo. Pero ha sufrido mucho; créedme. Y si vuelves, hijo perdido, no pienses en el mejor cordero que te sacrifican en una página emocionante y commovedora de las Escrituras, sino entra en España besándola los pies, tomando los secos sarmientos de sus cansadas manos entre las tuyas, y lémpalas de lágrimas, con un arrepentimiento y un florecer de nuevo amor primavera, verdaderos. Que aún así, la madre nuestra, España dolorida, seguirá teniendo serios motivos para llorar y mirarte con amargura.

LA NINA

Ana María Baeza Rubio

Subió al cielo el día de ayer, a las 7 de la tarde, a los 3 meses de edad.

Q. E. D.

Sus padres don José Baeza y doña Cecilia Rubio, abuelos, tíos, primos y demás familia.

RUEGAN asistan al acto de la conducción de su cadáver, que se efectuará a las 1 y 30 de la tarde, del día de hoy, desde la casa mortuoria hasta el sitio de costumbre, por cuyo favor les vivirán agradecidos.

Vivía: Teniente Arrabal, 3.